

CRÓNICA DE BURGOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos, trimestre. 10 rs.

Fuera de la Capital, id. 12 rs.

Ultramar y extranjero, un año 100 rs.

Pago adelantado.

PERIODICO MERCANTIL, DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los jueves y domingos.

Para la suscripcion y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico, Huerto del Rey, 22. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Año II.

Jueves 27 de Marzo de 1879.

Núm. 129.

ADVERTENCIA.

Con objeto de facilitar el cobro de suscripciones á la CRÓNICA DE BURGOS, se espeditán por esta Administracion en el primer mes de cada trimestre letras de giro ó recibos, que nuestros abonados satisfarán en sus mismos domicilios con solo medio real de recargo. Rogamos pues á los suscritores acepten estos giros que como dejamos dicho no tienen otro fin que el de proporcionarles ventajas al par que el de no causar perjuicios á esta Administracion con el retraso en el percibo de aquellas.

MERCADOS DE VINOS.

El negocio de vinos en Francia continúa por regla general siendo muy favorable para los cosecheros y productores. La demanda es cada vez mayor y los precios tienden á mejorar mas y mas.

En las bodegas de Narbonne se han llevado á cabo en la primera quincena del mes actual transacciones de suma consideración, hasta el extremo de haber dado salida los propietarios de aquella rica comarca del Mediodía de Francia en los días 11 y 12, nada menos que á 12350 hectólitros, que se han pagado de 20 á 31 francos, según clase, bodega y punto. También se han ajustado 2200 de viejo de inferior clase al tipo de 12 francos. Los precios corrientes en Narbonne son de 29 á 31 los de primera y de 20 á 25 los de segunda. Estos precios equivalen el que mas á 22 reales arroba y el que menos á 16.

En Nimes se ofrecen desde 17 á 20.

En el Rosellon son igualmente muy activas las ventas, principiando á escasear los vinos secos. Los superiores para el coupage se vienen cotizando de 28 á 30.

De la importante plaza de Beziere sabemos que se hacen poquitas operaciones, efecto por un lado de la falta de clases buenas y de las pretensiones de los cosecheros que las retienen, y de otro por la fabricacion muy considerable por medio de uvas secas. Es evidente que si el consumo no tuviese el recurso de satisfacer sus necesidades, por este medio hubiera aceptado ya los altos precios que son consecuencia natural de la reducción sensible de las existencias. Para que nuestros lectores puedan formar idea del desarrollo que de poco tiempo á esta parte ha llegado á adquirir la indicada fabricacion, baste saber que una sola casa, de las varias que se dedican á esta industria, ha invertido 150000 francos en pasa. Vemos por consiguiente que los cosecheros tienen que luchar con este terrible concurrente. Los vinos de 12'5 grados se pagan en Beziere á 22 francos hectólitro y á 26 los de 13.

Nuestros caldos son cada día mas solicitados en aquella nacion, manteniéndose firmes los precios.

En el Havre se cotizan los tintos españoles á 48 francos hectólitro, y en el

mercado de Paris alcanzan tipos muy buenos las clases superiores, realizándose partidas de Jerez de 300 á 375 francos hectólitro, de garnacha de 300 á 390 y de malvasia de 290 á 310. Los vinos ordinarios de Navarra y las Rioja siguen dando excelentes resultados, sosteniéndose los precios, que no dudamos mejorarán sin tardar mucho.

El comercio de vinos de Portugal bastante desanimado á causa de los fuertes y prolongados temporales de aguas y nieves, que por cierto han ocasionado daños muy considerables. Algunos barcos con cargamento de vino se han ido á fondo, y en una importante plaza quedaron inutilizadas 600 pipas de vino fino.

Los caldos del Duero se cotizan de 39 á 40000 reis pipa.

Los vinicultores de Cartaxo se lamentan de que bajan los precios de sus vinos, siendo cada día menor las transacciones á consecuencia de la competencia que les hacen los nuestros, superiores á los suyos.

Los mercados nacionales se han visto por general mas animados durante la última semana que en las anteriores, alcanzando los precios pequeñas alzas en algunos y sosteniéndose en los demás, aun en aquellos en que la demanda ha sido poco activa.

De Vinaroz sabemos que puede ya darse por terminada la presente campaña vinícola, pues las existencias son casi nulas y á tipos tan elevados, que no les permiten á los comerciantes hacer ofertas á ninguno de los países que se surten de Vinaroz y Benicarló. La mayor parte de los vinos de estas plazas ha sido exportada al extranjero. Recordarán nuestros lectores que muy pocas han sido las revistas en que hemos dejado de darles cuenta de la salida de buques cargados de pipas de aquellos puertos.

En Barcelona á causa de lo poco satisfactorias que son las noticias del Rio de la Plata, continúa la calma, y retraidos los compradores y exportadores, aguardando mejores noticias de dicho punto. No obstante los cosecheros mantienen en sus buenas clases los precios elevados. El vino preparado para la isla de Cuba se cotiza de 27 á 29 duros la pipa catalana, y para Montevideo y Buenos-Aires de 30 á 32; para el Brasil de 40 á 44 la pipa portuguesa.

En Valls se nota mas animacion, sucediendo lo propio en las demás bodegas de la provincia de Tarragona, sobre todo en Reus, á donde acuden estos días gran número de comerciantes y expendedores tanto de Cataluña como del extranjero.

En Aloy y Villena poca salida. En Monovar tampoco puede decirse sea grande, pero si que ha aumentado la demanda, habiéndose hecho en la última semana partidas con destino á Francia y para algunos pueblos del interior, como Cartagena, Bilbao y otros. También para Mallorca se han extraído bastantes pipas. Todas estas partidas

se han pagado á los mismos precios que anteriormente, esto es, á 7'50 y 8 reales cántaro.

Los mercados de la provincia de Murcia encalmados.

Los frios de los días pasados han causado daños de consideración en los viñedos de Cádiz.

En Valdepeñas mas bien aumenta que decrece la saca, principalmente para Madrid y Portugal. Los precios tienden á mejorar.

En La Seca vuelve otra vez á ser de importancia la exportacion por el ferrocarril del Norte. La arrieria casi nula. En Tordesillas mucha animacion, cotizándose el vino blanco de 10 á 11 reales cántaro y el añejo á 14; el tinto se vende á 12. En cambio en Pozaldez hace mucho tiempo no se habia visto una crisis tan marcada como la que se viene observando desde hace algunas semanas. Sin embargo, se sostienen los precios de 13 á 17 en las clases blancas añejas y de 14 en las de color. En la Nava regular salida; pagándose los comunes del año, con color, á 14, los nuevos á 16'50 y los superiores de 24 en adelante. En Alaejos, Peñafiel y Toro se hacen operaciones en clases tintas de 12 á 13, 12, y 13 á 16 respectivamente.

De los partidos de Aranda y Roa no hemos recibido noticias. Esto nos hace presumir que se habrán llevado á cabo poquitos negocios y no habrán sufrido variación los precios que apuntamos en las anteriores revistas.

En Briones ha reinado mas movimiento en la última semana, ajustando los montañeses varias partidas y el comisionista Sr. Manu 8 cubas á 10'50 reales. También se ha pagado á 14 reales una cuba de claro procedente de dicha bodega. Todas estas operaciones hacen unas 6000 cántaras.

De las 12000 que exportó Casala reina en la semana pasada, 4500 pertenecian á los herederos del Sr. Marqués del Puerto, y 800 á D. Antonio Marrón.

La bodega del Sr. Estefani (Cuzcurrita) se ha visto muy animada durante la última quincena, hasta el extremo de no poderse servir los pedidos con la premura que desearan los compradores, habiéndose embarcado en esos días en las estaciones de Haro y Pancorbo para diferentes pueblos del extranjero 95 medias pipas, 45 cuarterolas y bastantes cajas (1862 cántaras); y para Madrid, Barcelona, Burgos y otras capitales de España 136 cajas de 12 botellas. A pesar de esto, no han subido los precios de tan ricos y cada día mas acreditados y ponderados vinos de mesa.

En Laguardia no se ha paralizado la extracción desde que inauguró la campaña, vendiéndose en la última quincena con destino á Francia 2510 cántaras á 8 y 12 reales y 565 para las provincias vascongadas á 15 y 16 reales. Esta bodega lleva este año mucho mas adelantada la venta que en los anteriores.

Baños de Ebro ha dado salida á 400 de 12 á 15 y Paganos á 250 á 15. En Leza ha hecho un almacenista de Vitoria una cuba de 250 á 12.

El comisionista francés Sr. Blondeau está en tratos para adquirir toda la cosecha del Sr. Cid, vecino de Haro. Dicese que el comprador ha llegado á ofrecer hasta 12 reales por cántara.

En algunas bodegas del partido de Tafalla se ha notado algun movimiento que se espera vaya en aumento. Mendigorria ha despachado 5500 cántaras navarros al tipo de 7'25 reales, Larraiga 800 á 6 y Artajona 4850 á 8.

En Artazu están haciendo los franceses compras de suma consideración, que pagan á 8. También á 8'50 se extrae algo para Vitoria.

En Murchante, Fitero, Monteagudo, Cienruénigo, Cascante y otros pueblos del partido de Tudela, se quejan de la poca salida. Semejante paralización en unas bodegas tan renombradas parece ser debida á que sus vinos no son este año tan superiores como de ordinario, á causa, segun se nos dice, del extraordinario calor que se sintió por espacio de cuatro días consecutivos en aquella comarca en el verano pasado, que materialmente quemó los racimos por la cara expuesta al Oeste, nutriéndose las uvas desde entonces con debilidad y dejando de asimilarse en las necesarias condiciones las sustancias propias para que en su día pudiera tener lugar una buena vinificacion. Ese horrible calor que tanto perjudicó á Tudela, favoreció en cambio notablemente los viñedos de Tarazona, situados al pie del Moncayo, pues hizo que el fruto alcanzara una madurez completa, cosa que no siempre se consigue en dichos terrenos. Por esto los comisionados franceses hacen grandes compras en Tarazona á 9'50, y muy pocas en el partido de Tudela á pesar de ofrecerlo los cosecheros á 7, precio que en medio de todo se sostiene con firmeza, y que dada la marcha general del mercado, no es facil descienda.

A la plaza de Bilbao continúan llegando grandes partidas para embarque á puertos vecinos.

Se hacen ventas en la estación á 16 reales cántara por el de Rioja y á 19 por las clases secas procedentes de Navarra y Aragon; las dulces se pagan un real y dos menos. Uno de estos días saldrá para la Habana el vapor *Tercer Barreras* conduciendo algunos cientos de cuarterolas de vinos propios para dicho mercado, preparadas por almacenistas de Bilbao que se dedican á tan importante ramo de exportacion.

NOTICIAS.

Para el 1.º de Abril próximo acaba de ser convocada la Diputacion de esta provincia á la segunda reunion ordinaria del presente año económico.

La Francia ha concluido un tratado de comercio con Italia y Austria-Hun-

gria, en el cual se concede á los vinos la entrada con los mismos derechos que se exigen á los españoles; esto es, 3'50 francos por hectólítro. Con este motivo dice un apreciable colega que estando ya en vigor esa convencion, ahora se verá prácticamente que en igualdad de condiciones de derechos de importacion, el comercio frances llevará mejor nuestros vinos que los Italianos.

Conformes.

Nos consta que la Comision permanente de la Asociacion vinícola de Navarra se ocupa sin descanso en proporcionar á los asociados, y al pais en general, hechos prácticos que redunden en inmediato beneficio de los mismos.

Muy pronto será presentado á las Cámaras francesas un nuevo proyecto de ley en el que se pide el establecimiento de una cátedra de agricultura y arboricultura en cada uno de los departamentos de la Nacion vecina.

Ha sido puesto á disposicion de la autoridad competente, un individuo de Churriana que fingiéndose licenciado en medicina, habia practicado ya varias visitas á diferentes enfermos, obteniendo en todas ellas un desgraciado éxito.

Por iniciativa del distinguido violinista Sr. Iburguren se va á constituir en Santander una magnífica sociedad filarmónica, compuesta de gran número de jóvenes aficionados que han secundado tan oportuno pensamiento.

Durante el mes de Febrero último han tenido en esta provincia los artículos de consumo que á continuacion se expresan el siguiente precio medio.

Hectólítro de trigo 20'21 pesetas, el de cebada 11'16, el de centeno 12'87, el de maiz 13'39, el de garbanzo 0'95, el litro de aceite 1'21 y el de vino 0'25.

El precio máximo del hectólítro de trigo ha sido de 21'62 pesetas en Burgos y Miranda de Ebro, y el mínimo de 17'96 en Castrogeriz; los de cebada, de 11'93 en Burgos y 9'35 en Castrogeriz.

Se hallan vacantes las plazas de facultativos titulares de medicina, cirugía y farmacia de Berlanga de Duero (Soria.)

Una sociedad constructora ha presentado á la Diputacion provincial de Zamora una proposicion que está á punto de aceptarse, por la que en un periodo determinado de años se compromete á construir todas las carreteras que figuran en el plan general de aquella provincia.

Se encuentra en Barcelona de regreso de una excursion científica investigadora por el extranjero el director de la granja modelo, Sr. Presta. Parece que es portador de una clase de sarmientos inaccesibles á la filoxera.

Se halla vacante una escribania de actuaciones en el Juzgado de primera instancia de Briviesca.

A últimos del próximo Abril se celebrará en Haro el matrimonio de la Srta. Doña Consuelo Muñoz con el Brigadier D. Pascual Sanz, nuestro paisano.

Se hallan vacantes las secretarias de los Ayuntamientos de Boada y Barrios de Colina, y la plaza de Medico-cirujano de Quintanilla San García.

En Vitoria se ha celebrado una reu-

nion numerosa, en la que ha sido acogido con entusiasmo el proyecto de construccion de un ferro-carril de Durango á aquella ciudad, para ponerla en comunicacion directa con Bilbao, una vez construida la via ferrea de este punto á la cabeza del duranguesado.

Ayer se vieron en la Audiencia de este territorio los asuntos siguientes:

Criminales.

Calahorra.—Manuel E.—Hurto.—Defensor, Lic. Rives.
Cervera.—Romualdo M.—Hurto.—Defensor, Lic. Setien.
Castrogeriz.—Julian P.—Rapto.—Defensor, Lic. Bessón.
El Burgo.—Andrés M.—Corta.—Defensor, Lic. Rives.
Cabuérniga.—Pedro P.—Hurto.—Defensor, Lic. Uzquiano.
Santander.—Valentin M.—Lesiones.—Defensor, Lic. Uzquiano.
Soria.—Manuel E.—Hurto.—Defensor, Lic. Jalon.
Logroño.—Santos P.—Lesiones.—Defensor, Lic. Pujana.
Incidente de sobreseimiento.—Defensor, Dr. Bessón.
Almazan.—Joaquin R.—Homicidio.—Defensor, Lic. Uzquiano.
Calahorra.—Justo P.—Hurto.—Defensor, Lic. Bezanilla.

Civiles.

Bilbao.—D. Narciso de A.—Testamentaria.—Defensor, Lic. Albarellos.
Santander.—D. Pedro J. con D. Antonio V.—Sobre que el primero firme una escritura de venta.—Defensores, Lic. Quintana y Dr. Casaval.

Un mecánico de Nérída, en Conechicut, ha construido una máquina de vapor que solo pesa 9 decigramos. Los diferentes órganos son de oro y plata; y tres gotas de agua producen, bajo la accion del calor, suficiente vapor con la tension necesaria para hacer marchar la máquina durante veinte minutos.

Ha sido nombrado para el Juzgado de Astudillo D. Laurentino Ocampo, electo del de Amurrio.

Del movimiento de la poblacion penal de España en Febrero último, publicado en la *Gaceta* del domingo, resulta: que en 31 de Enero habia 17103 penados, y en 28 del mes pasado 17224. De estos, 81 son naturales de la provincia de Vizcaya, 84 de la de Alava, 119 de la de Santander, 219 de la de Soria, 402 de la de Burgos y 419 de la de Logroño.

En fin de Enero habia en el presidio de esta Capital 1009 penados y el 28 de Febrero 1026.

El 30 de Abril próximo se celebrará en la Sala de sesiones de esta Comision provincial la subasta de las obras del trozo 3.º de la carretera de Aranda de Duero á Pinilla de los Barruecos, bajo el tipo de 67795'52 pesetas.

Ha tomado posesion de su cargo D. Luis Garrido, Jefe económico de esta provincia.

Por la Guardia civil de Durango han sido aprehendidos en un caserío de Vedia dos individuos, á los que se asegura confesos del asesinato perpetrado en la venta de Mala espera (Echano.)

Segun nos dicen de Yecla (Murcia) la vispera del dia de S. José por la tarde se observó en aquellos pueblos limítrofes un hecho curioso que vamos á relatar.

Un viento levante sopló por la tarde y noche con tanta velocidad, seguido de oscuridad tan densa, que cuantos carros con toldo se hallaban por los caminos fueron volcados, perdiendo la

ruta muchos de los campesinos que regresaban á sus hogares. Entre 11 y 12 de la noche apareció en el horizonte un fenómeno semejante á la aurora boreal, con grandes relámpagos, pero sin truenos, con una corriente de arena colorada seguida de mayor oscuridad aun, desprendiéndose despues aquella acompañada de una lluvia muy menuda que ha ennegrecido las fachadas de todos los edificios. A las dos de la madrugada cesó el fenómeno, comenzando una lluvia que ha mejorado algo la siembra. Sin embargo, la miseria es tanta, que los trabajadores no ganan mas que 5 reales por cada jornal y sin comida.

Por el Gobernador civil de Logroño se ha dispuesto que los Alcaldes, de acuerdo con los respectivos Ayuntamientos, eleven á aquel Gobierno en el término de 15 dias tres ternas de individuos padres de familia y de reconocido celo por la instruccion, con objeto de nombrar los vocales que con el citado carácter hayan de reemplazar á los que cesan en las juntas locales de instruccion pública.

Con motivo de esperarse en Francia una votacion favorable al proyecto de ley sobre reduccion de derecho de los vinos ha vuelto la confianza á los especuladores, subiendo los precios de los alcoholes de 4 á 4'50 francos por hectólítro desde la semana pasada.

El resultado de la entrega de quintos en esta provincia hasta el dia 25 de Marzo inclusive es el siguiente: Ingresados definitivamente, 641; condicionales, 64; con recurso pendiente, 68; redimidos, 54; sustitutos, 6; cubren plaza, 12; reclutas disponibles como excedentes de cupo, 477; ingresados en la reserva, como comprendidos en el art. 88, 77; idem como comprendidos en el art. 92, 252; inútiles, 83; total, 1731.

Hoy se verán en la Audiencia de este territorio los asuntos siguientes:

Criminales.

Burgos.—Pedro S. O. y otros.—Hurto.—Defensores, Lics. Medina, Ponce, M. del Campo y Albarellos.
Guernica.—Modesto G.—Muerte.—Defensor, Lic. Uzquiano.
Nágera.—Máximo E.—Desacato.—Defensor, Lic. Puig.
Villarcayo.—Julian M.—Lesiones.—Defensor, Lic. Arnaiz.
Soria.—Basilio H.—Lesiones.—Defensor, Lic. Temiño.
Santander.—D. Esteban M. con Francisca B.—Injurias.—Defensores, Lics. Santa Maria y Bezanilla.

Civil.

Continuacion del número segundo del dia de ayer.

En el último número de su *Boletín* publica la *Revista de los Tribunales* una noticia de los asuntos criminales y civiles fallados en la Audiencia de este territorio, y el extracto de una causa y un asunto civil, ambos muy curiosos, cuyas noticias son debidas al redactor corresponsal de aquella publicacion en Burgos, nuestro particular amigo D. Pedro Bruyel.

Por el General Gobernador militar de la provincia de Alava y plaza de Vitoria se ha hecho saber que los reclutas del reemplazo del año actual destinados por sorteo al Ejército de Ultramar y que se encuentran en su casa con licencia ilimitada, no tienen mas término para la redencion, sustitucion y cambio, que el plazo de dos meses contados desde el dia del ingreso en la Caja de reclutas, conforme á la ley de reemplazos de 28 de Agosto de 1878, y Reglamento del reemplazo de los

Ejércitos de Ultramar de 2 de Diciembre del mismo año, ambos vigentes, y que terminado dicho plazo no podrán admitirse solicitudes para efectuar dicha redencion, sustitucion y cambio.

Dice un colega de Bilbao.

«Próximamente 6000 reales recaudaron anteayer los quintos que estos dias postulan por las calles de esta villa.»

Entre los candidatos que se presentan para representar en las Cortes á los distritos de Pamplona, Baztan y Olza, figura nuestro amigo el Relator de esta Audiencia D. Sotero Martinez de Zúñiga.

Escriben de Sangüesa que en aquel mercado se han hecho ventas de trigo de suma consideracion en los últimos dias, y que con este motivo se han alterado los precios.

En el lugar correspondiente hallarán nuestros lectores un anuncio de los renombrados aguardientes de Monovar, cuya fama tan legítimamente han conquistado. Son estos tan conocidos, que escusamos hacer recomendacion ninguna; diremos, sin embargo, porque nos consta, que mas de una vez hemos tenido ocasion de saborearlos, quedando muy satisfechos y que se remiten tan perfectamente acondicionados á provincias, que no hay temor á deterioro alguno.

IMPORTACION.

Segun el idioma de la ciencia entiéndese por esta palabra la entrada de productos extranjeros en territorio de una nacion, ó lo que es lo mismo, la mitad del cambio de una nacion con otra extranjera, y la otra mitad viene á componerse de la exportacion ó salida de productos de un pais para otro que está fuera de sus límites. Tenemos, pues, que importacion es compra y exportacion venta, y como bajo el punto de vista de la produccion una nacion no es otra cosa que una inmensa casa de comercio, no es posible que venda si no compra.

Dice un gran escritor moderno que el cambio es la economia política, es la sociedad entera, porque no es posible concebir sociedad sin cambio, ni cambio sin sociedad. Si los hombres vivieran totalmente aislados; si mutuamente no cambiaran sus trabajos y sus ideas, podrian existir unidades juntas, muchedumbres, pero no existirian sociedades. Y no subsistirian tampoco las individualidades, porque para el hombre el aislamiento es la muerte. Por tanto, si no le es dado vivir fuera de la sociedad, será consecuencia inmediata que su estado natural es el social. Las ciencias determinan esta importante verdad desconocida en el anterior siglo que fundaba la política y la moral en la asercion contraria. Y los filósofos no solo ponian en contraste el estado de la naturaleza y el estado social, sino que al primero le concedian la preferencia que negaban al segundo. ¡Dichosos los pueblos que viven sin relaciones con otros! decía un razonador. Rousseau establece como cimiento de sus teorías, que hubo un dia en que los hombres, por su desgracia, estipularon abandonar el inocente estado de naturaleza por el borrascoso de la sociedad.

Estas doctrinas, inspiradas tal vez por un espíritu de novedad, se desmienten estudiando, siquiera sea superficialmente la naturaleza humana. Tal es nuestra organizacion que forzosamente tenemos que trabajar unos para otros, y así como aislados esceden nuestras necesidades á nuestros esfuer-

zos, asociados, los esfuerzos escuden á las necesidades.

De todas las especies de animales, ninguna tiene tantas necesidades como la humana. En ninguna es la infancia tan débil, tan larga y tan desnuda; en ninguna la madurez cargada de tan grave responsabilidad, en ninguna la vejez tan expuesta á dolencias, tan vacilante. No bien ha calmado el hambre, cuando quiere dar gusto al paladar; apenas resguarda el cuerpo de los rigores de la intemperie, cuando quiere adornarlo. Aspira á penetrar los secretos de la naturaleza, á encadenar los elementos, á atravesar mares inmensos, á subir á las regiones elevadas de la atmósfera; quiere reinar en sus pasiones, conquistar la inmortalidad, someterlo todo á su imperio, en definitiva sus deseos se dilatan sin fin en lo infinito.

Todo lo que decimos del hombre se aplica á la sociedad. Claro que esta no puede existir sola, porque desde luego no todos los países producen los frutos que han de satisfacer sus necesidades; y cuanto menos estas se satisfacen, más tiene que crecer su malestar, menos actividad tienen las facultades, menos estension el entendimiento. Además una sociedad aislada sería enemiga natural de las otras. En la sociedad como en el hombre lo que suaviza las pasiones, lo que abate el orgullo y la vanidad es la comunicacion recíproca de servicios. Una sociedad aislada no guarda respetos porque no tiene á quien tributarlos. En la soledad ni el hombre ni la sociedad sienten el influjo de esos sentimientos suaves que dulcifican los males de la vida y hacen que esta nos sea grata y benéfica. Esto explica el odio que Grecia profesaba á Esparta. Separados de la raza helénica y de todo el género humano por las leyes de Licurgo, se creyeron los espartanos superiores al mundo entero, sus virtudes eran feroces, su existencia una serie de guerras y convulsiones.

El aislamiento acarrea dos males gravísimos, la ignorancia y la pobreza. La nacion condenada á satisfacer sus necesidades con sus productos tiene que ser pobre; su suelo no puede producir todos los granos, todos los caldos, todos los pastos, todas las maderas, porque ningun terreno recibe de la naturaleza tan singular privilegio. La diversidad con que la Providencia ha distribuido estas aptitudes, está indicando el fin que se propuso, el de unir á los hombres con un interés mutuo, el de verse y tratarse por el medio poderoso de la necesidad.

Respecto á la ignorancia basta seguir la historia del saber humano. Llegada á Egipto la filosofía en su viaje desde el Asia austral, se colocó en pocos siglos á gran distancia de su origen; cuando llegó á Grecia, aun fue mayor la distancia que la separó; Egipto se enriqueció con los productos de Siria y Fenicia, con los de Etruria y Jonia, la Grecia. En aquellos países en que el comercio concentró la riqueza de muchos pueblos, en aquellos mercados frecuentados por diversas razas, las ciencias y las artes hallaron poderosos estímulos. De este modo contribuyeron á la ilustracion de nuestra especie, Tiro, Atenas, Corinto y las colonias de la Grecia y el Mediterraneo.

Ya hemos dicho de qué proceden estos fenómenos; en ellos se descubre el mismo principio: á saber, que el cambio hace que nuestras facultades superen á nuestras necesidades. Si las necesidades fueran superiores á las facultades seríamos seres retrógrados, si entre ellas reinase equilibrio, seríamos seres estacionarios. Pero somos seres progresivos, y es necesario que cada periodo de vida social, comparado con el anterior, deje disponible á una

suma de satisfacciones una porcion de nuestras necesidades.

Dice Condillac que por el hecho del cambio debe haber necesariamente provecho para las dos partes contratantes, pues de otra manera no se haria. Luego el cambio constituye dos ganancias para la humanidad, es cierto que las constituye, pero ¿por qué? ¿qué móvil obliga á los hombres á cambiar productos? Responden algunos economistas: cambian lo que les sobra para tomar lo que necesitan, en general no es cierto el hecho. El que da una fanega de trigo, por un objeto que necesita, no considera aquella fanega como sobrante, y si no la enagenara aumentaria la racion de pan de su familia. Nos parece mejor la solucion de Bastiat; segun este observador en el cambio hay union de fuerzas y reparacion de ocupaciones. Claro es que la fuerza unida de muchos hombres es superior á la suma de sus fuerzas aisladas, sin esta union se hubieran dejado de hacer cosas grandes en el mundo. Para que los hombres unan sus trabajos y sus capitales es necesario que tengan á la vista una participacion en las ventajas. Cambiar no es otra cosa que aprovecharse de los esfuerzos ajenos, enagénando los propios.

Lo mismo diremos de la division del trabajo, pues distribuir las ocupaciones no es otra cosa que un modo permanente de unir las fuerzas, de asociarse, y puede decirse que la organizacion actual de la sociedad, admitiendo el cambio libre, es la más noble, la más vasta de cuantas pueden organizarse.

Sentados estos principios, las consecuencias que de ellos se deducen fácilmente se dejan adivinar. Puesto que se aumentan las necesidades así que la civilizacion adelanta, puesto que las producciones de un país, por privilegiado que sea, tienen límites muy reducidos, dependientes de la situacion geográfica y de las aptitudes de los habitantes, puesto que la privacion es un germen de malestar, y el cambio es la condicion indispensable de las relaciones que puede contraer el hombre con los individuos de su especie, la consecuencia de estos principios es que el cambio constituye el primer elemento de progreso en el orden físico, moral é intelectual.

Hay otro modo de considerar esta cuestion. El trabajo unicamente necesita y busca la remuneracion, mientras más remuneracion obtiene, más ensancha el círculo de su accion, y sigue por tanto las vicisitudes de aquella. Supóngase una nacion que trabaja mucho, y en la que hay variedad de trabajos, esta hipótesis es imposible si no se admite que esa nacion recibe mucho de fuera, porque sus recursos solo pueden suministrar remuneracion á una reducida esfera de trabajos; pero la importacion le abre ancho campo porque cada produccion introducida en un territorio requiere una produccion correspondiente que la pague, requiere el trabajo de que ha de salir aquella produccion.

Trabajo, cambio, produccion, tres pasos que se siguen en orden forzoso inalterable. Si para adquirir tenemos que cambiar, para cambiar tenemos que poseer; los objetos que se cambian tienen su origen en el trabajo, todo lo que entra en los límites de un Estado, supone un objeto de igual valor que de ellos ha salido: supone un trabajo recompensado, una riqueza. El capital de una nacion no puede pasar de cierto límite sin la importacion extranjera. Una nacion que cierra sus puertas al comercio exterior, producirá lo que necesite para cubrir las primeras necesidades de la vida, y aunque con los productos de su suelo construya objetos

de lujo, su capital no será más que el que resulte de la explotacion y del cambio doméstico. No producirá más que lo que consuma, no tendrá sobrante alguno, porque no tendrá en que emplearlo, porque ese sobrante se pierde, y para perder nadie trabaja. Al contrario, si una nacion facilita sus mercados á todo el que quiere acudir á ellos, el capital no solo existe en el territorio nacional, sino que está en todos los territorios que habitan los hombres que necesitan los productos que en aquellos mercados se venden. El capital de un cosechero de Jerez está en Alanchester, en Liverpool, en New York. El vino que producen aquellos viñedos es de todo el que lo compra y lo consume, no es capital solo de su dueño. El dinero que poseemos es parte del capital con que cuenta el productor de los géneros que vamos á consumir. Por esto se dice con verdad que la expresion «comercio nacional» es errónea. No hay comercio de una sola nacion: el comercio es cosmopolita, su patria es el mundo.

Pedro Uzquiano.

CRONICA RELIGIOSA.

CULTOS.

Jueves 27. En S. Lorenzo á las siete Rosario, Plática y un himno cantado.

Viernes 28. En la Catedral predicará el Sermon de cuaresma el Sr. Dean, D. Antonio Cascajares. En S. Gil á las nueve Misa cantada y á continuacion la Novena que las Esclavas de María dedican á la Dolorosa; por la tarde á las seis Rosario, Plática que dirá D. Claudio Diaz Alba. Novena, versos y Salve cantada. En el Cármen despues del Rosario, se rezará y cantará el Via-Crucis.

Sábado 29. En S. Gil iguales cultos que el día anterior predicando por la tarde D. Miguel de la Puente y Pedrero. En el Cármen, despues del Rosario, Salve cantada.

TRASPASO.

Se traspasa el establecimiento taberna, Llana de Afuera, núm. 14. Las personas que quieran interesarse pueden tratar con la dueña del mismo.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de Du Barry, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, com, batiendo sin medicinas, ni purgantes, ni gastos las gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Ptuskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catedrático Wurzer, etc. etc.

Berlin 6 de Diciembre de 1866.

Desde mucho tiempo he tenido la ocasion de observar la saludable influencia de la *Revalenta Arabiga*, Du Barry, sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos han justificado de la buena opinion que tenía acerca de su gran eficacia, la cual no titubearé en confirmar en toda ocasion que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M., ANGELSTEIN, médico miembro del Consejo sanitario Real.

Cura núm. 48.816.—Certificado del célebre Doctor Rodolfo Wurzer.

Bona 19 de Julio de 1853.

La *Revalenta* reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabetes, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el

mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios, la tos y la consuncion. — Doctor Rod. Wurzer, Miembro de varias Sociedades científicas.

Cura núm. 49.842. — La señora Maria Joy, de 50 años, de un *estreñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas. — Núm. 46.270: Sr. Roberts, de una consuncion pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimientos de 23 años. — Núm. 46.210: El Sr. Dr. médico Martin, de una gastralgia é irritacion del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al día durante ocho años. — Núm. 46.218: Coronel Waston, de la gola, neuralgia y estreñimiento obstinado. — Núm. 48.744: El doctor-médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento. — Núm. 49.522: Sr. Balwin, del agotamiento el más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros á consecuencia de excesos de la juventud.

Cura núm. 62.986. — La señorita Martin, de supresion de la menstruacion y del baile de San Vito, abandonada como incurable, perfectamente restablecida por la *Revalenta*.

Cura núm. 63.476. — Saint-Romain-des-Hes, 27 de Noviembre. — La *Revalenta Du Barry* ha producido en mí un efecto verdaderamente extraordinario. ¡Bendito sea Dios! Ella me ha curado de dieciocho años de sudores nocturnos, de una irritacion espantosa del estómago y de mala digestion. — J. Comparet, Cura.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra 20 rs.; dos libras, 34 rs.; cinco libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales; 24 libras, 300 rs.

Depósito en Burgos, Drogería de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y C.^a (Limited), Valverde, 1. Madrid. 9—8

AGUAS Y BAÑOS MINERALES DE GAVIRIA sulfurosos.

(*Sulfhidricas ferruginosas.*)

Curacion de las enfermedades sostenidas por la diátesis herpética, y por tanto, el herpetismo en todas sus manifestaciones y formas internas y externas y en todas las afecciones de la piel.

Curacion de los catarros y afecciones crónicas de las mucosas con origen herpético, como oftalmías, coriza, anginas granulosas, bronquitis, cistitis ó catarro de la vejiga, leucorrea ó flujos de las señoras y blenorreas.

Curacion de las afecciones viscerales, consecuencia de metástasis bruscas ó retrorulsiones del herpetismo, de la piel, como gastralgias, neuralgias de otros órganos, infarto del hígado, del bazo, metritis, etc.; erisipelas crónicas, disposicion á padecer forúnculos ó diviesos y afecciones de la piel dependientes del virus sifilítico.

Curacion de los reumatismos en todas sus manifestaciones.

Curacion de las escrófulas y escrofulismo en todas sus formas.

Usadas en el catarro pulmonar, asma, tisis tuberculosa asténica y sin fiebre, relacionado con el herpetismo ó el escrofulismo.

Curaciones en la hipocondría, mal de nervios, vómitos, convulsiones, susceptibilidad nerviosa, empobrecimiento de la sangre, debilidad esencial ó por convalecencia ó enfermedad, alteracion de las reglas, y sus faltas, dificultad dolorosa, flujo de sangre pasivo, flujos de todas clases, etc. (rosas, etc.).

Curacion en fin de las enfermedades sostenidas por las diátesis escrófulosa, herpética, sifilítica y reumática.

Medio siglo hace que se usan en bebida y baño con éxito admirable por los habitantes de las provincias vasco-navarras, calificándolas de sin iguales en el mundo.

Su nuevo propietario ha renovado todo el material balneario, procurando aparatos modernos para aplicar estas milagrosas aguas por todos los medios que la ciencia preceptúa.

Nuevo todo el mueblaje y servicios, comodidad, recreo, economía, alimentacion apropiada, clima benigno, paisaje pintoresco, la vida del campo con todas sus ventajas y atractivos, y ninguno de los inconvenientes. Paseos, bibliotecas, periódicos, correo diario, botiquin, etc., el bañista nada echa de menos.

Temporada oficial desde 1.º de Junio á fin de Setiembre.

Los baños de Gavia están en la provincia de Guipúzcoa á hora y media de la estacion férrea de Beasain, línea de Madrid á S. Sebastian. En Beasain se encuentra el coche de los Baños de Gavia. Á la llegada de los trenes-correo, expres, mixto y en los de recreo ó económicos con facultad de detenerse en Beasain.

El hospedaje con mesa universal, cuesta 24 rs., y con mesa castellana 48 rs.; además servicios convencionales de más ó de menos de los tipos marcados al alcance de todas las fortunas y gustos. El coche desde Beasain á los baños de Gavia cuesta 42 rs. Pidanse memorias explicativas que se remitan gratis.

Las botellas de agua sulfurosa de Gavia, para usar en casa, se venden á 7 rs. y á 6 rs. llevando 6 ó más botellas; cajón y embalaje de cada 6 botellas 4 rs. Se remiten desde Madrid á las estaciones que se designen previo pago de importe y portes. Dirigirse al propietario Pablo Fernandez Izquierdo, Madrid, Pontejos, 6, botica. Provincias las principales boticas de España.

La esencia salina sulfúrica de Gavia, para los baños en casa á los que no puedan ir ó necesitan en cualquier época del año, 40 rs. frasco para un baño y se remite por 2 rs. más por el correo. Madrid, Pontejos, 6, botica.

SECCION DE ANUNCIOS.

LICOR BREA DE MUNERA.

Contra la tos, catarros pulmonares, afecciones de la garganta y de los órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades de la piel, alteraciones del aparato genito-urinario, reumatismo y debilidad general, siendo hoy el principal y mas seguro regenerador de la sangre.

Nota.—En 18 de Abril del presente año, encontrándose en esta Capital al Sr. Guyot, de invitamos por medio de la prensa periódica á someter su licor y el nuestro á un análisis comparativo ante las Academias de Barcelona y París, sintiendo que dicho señor no aceptara. El público juzgará.—*Precio del frasco en toda la península, 8 reales.*

De venta: Farmacia de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, 17, Burgos, en las principales Farmacias y Droguerías y en casa del autor, Escudillers, 22, Barcelona.

PASTA PECTORAL

DEL DR. ANDREU

DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS

CATARROS, RONQUERAS, ETC.
FACILITANDO SIEMPRE
LA ESPECTORACION.

TOS

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facultativos de Barcelona, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la tos con esta pasta pectoral, después de haber recurrido á todas las fórmulas mas conocidas, por cuya razon las prescriben constantemente á sus numerosos enfermos, de los cuales recibimos cada dia muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento mas cómodo y agradable que se conoce, no molesta en lo mas mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas mas delicadas.

MILLARES DE CAJAS expedidas mensualmente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y algunas poblaciones del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se destina.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** O SOFOCACION DE TODA CLASE

por los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados.

Remedio pronto y seguro, que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La espectoracion se produce mas fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Se venden estos medicamentos en la farmacia de su autor, Bajada de la Cárcel, núm. 6, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos; y se hallarán tambien en las mejores farmacias de España y sus Antillas, así como tambien en Portugal, Italia y Francia.

LOS TRES GRANDES DESCUBRIMIENTOS MODERNOS

elogiados por toda la prensa por sus buenos resultados.

1.º *El abrótnano.*—Cuyo solo nombre expresa bien sus buenas propiedades, que son refrescar la cabeza, destruir la caspa, alimentar la raíz del cabello, hacerle salir con fuerza, cubriendo de pelo la cabeza á los pocos dias de usar este singular específico. Precio del frasco 20 rs.

2.º *Elixir del Perú.*—Para el dolor de muelas y todos los males de boca no hay específico mas infalible en el mundo conocido. Precio del frasco 12 y 24 rs. Advirtiéndose que este elixir puede usarse diariamente. Limpia, fortifica y hace desaparecer por completo los malos olores de la boca.

3.º *La deliciosa agua de los Carmelitas.*—Este maravilloso invento hace desaparecer por completo los dolores de cabeza. Precio del frasco 12 rs. Único depósito en España. Perfumería inglesa de Martínez, Burgos. Los pedidos al por mayor se harán á dicha casa. Condiciones, 25 por 100 á 90 dias fecha.

Se vende en todas las perfumerías y droguerías.

Unicos puntos de venta en Burgos en el comercio de A. Ortega y Compañía, plaza Mayor, 53. Sra. Viuda de Hesse, plaza Mayor, 5, y perfumería inglesa de Martínez, Esplon, Teatro, á donde se dirigirán los pedidos. — En Miranda de Ebro, Comercio de Arenas. — Valladolid, Farmacia de Calvo y Cacho. — Rioseco, id. de Fernandez. — Palencia, id. de Fuentes Aspúre é hijo. — Santander, id. de Rodriguez Jimenez. — Logroño, id. de Gomez. — Pamplona, id. de Colmenares. Id. de Esparza. Id. del Sr. Blanco, y Perfumería de la Sra. viuda de Barquin.

Nota. Todo frasco irá acompañado de su prospecto.

KRAMERINA.

Elixir y pasta dentífricos de

J. MEIFREN,

Profesor dentista, Socio honorario del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

La buena aceptacion que ha merecido durante los 25 años que los suministra á su numerosa clientela, la opinion de la *Independencia médica* del 1.º de Diciembre de 1872, y el favorable dictámen de la M. I. Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, son la mejor garantía que el inventor puede ofrecer á sus numerosos favorecedores.

Depósito central: en casa del inventor, calle Fernando VII, núm. 16, Barcelona. —En Burgos: D. Blas Martínez, Esplon, Teatro, Perfumería.

CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ.

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales, premiado en la exposicion universal de Paris con la gran medalla de oro y nombrado por el Gobierno francés Caballero de la Legion de Honor.

Cafés superiores. — Té selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bombones.

Depósito central, Puerta del Sol, 13.—Oficinas, Palma Alta, 8.—Madrid.

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías mas importantes.

AGUARDIENTE SUPERIOR DE MONOVAR,

mejor que el de Ojen y que el de Chinchon, y en competencia con el anisete de Burdeos, premiado en cuantas exposiciones ha sido presentado.

Fábrica de Queremon Alfonso.

Unico depósito en Alicante: ultramarinos y pastelería de D. Antonio Orozco, Angeles, 16. Precios: por botellas, 7 reales una; por litros, 5 y medio uno. Son de cuenta del comprador los gastos de envase y transporte.

CARTILLA DE AGRICULTURA

por D. Marcial Prieto y Ramos,
Ingeniero Agrónomo.

Esta obra de gran utilidad para los labradores, las escuelas de instruccion primaria y los alumnos del Instituto, cuya adquisicion recomiendan la Excm. Diputacion provincial, y las Juntas de Agricultura é Instruccion pública, se vende al precio de 2 rs. en la librería de Rodríguez, en la Secretaría de la Junta de Agricultura y en casa del autor, Cantarranas, 19, 2.º Hacienda á este pedidos de 12 ejemplares en adelante, rebaja el 10 por 100. 10—0

VINOS FINOS DE MESA.

Estefani.—Cuzcurrita (Rioja).

Estos excelentes y acreditados vinos se han puesto á la venta en esta Ciudad en el comercio del *Brazalete moderno*, paseo del Espolon, núm. 40.

Precios: botella grande, devolviendo el casco, 2 y medio reales; idem pequeña, idem, 1 y medio idem.

VINO Y JARABE

Tónico Regenerador

DE

QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y Ca, Farmacéuticos en Paris

Estos son los tónicos mas poderosos que posee la materia medicinal, los regeneradores de las fuerzas agotadas y de la sangre empobrecida. Empleáanse con éxito contra la *palidez*, la *anemia*, la *irregularidad de la menstruacion*, la *falta de apetito* y los *violentos dolores de estómago*, á que las señoras estan con frecuencia sujetas.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

JARABE Y PASTA

DE SAVIA DE PINO MARITIMO

de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos

Las personas débiles del pecho, las que tienen *Tos*, *Constipado*, *Hipo*, *Catarros*, *Bronquitis*, *Ronqueras*, *Extincion de la voz* y *Asma*, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el *Jarabe* y en la *Pasta* de savia de pino marítimo de Lagasse.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

Aliviada y curada por medio de los

CIGARRILLOS INDIOS

DE GRIMAULT y Ca, FARMACÉUTICOS EN PARIS.

Este nuevo medicamento es de una aplicacion excelente para combatir los afecciones de las vias respiratorias. Basta aspirar el humo de los *Cigarrillos indios* para hacer desaparecer por completo los mas violentos *accesos de Asma*, la *Tos nerviosa*, la *Ronquera*, la *Extincion de la voz*, las *Neuralgias de la faz*, el *Insomnio*, y combatir la *lisis laríngea*. — Cada cigarrillo lleva la firma GRIMAULT y Ca.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BÓTICAS Y DROGUERÍAS.